
 

Ata da 6ª Assembléia Ordinária do COMTUR ‐ 12/06/2013  

                                                                FIRJAN 

PRESENTES: Luciana Viveiros (ABIH‐RJ); Olívia Wendling (AGFAP); Cristina Bernardes 

(AMA‐CH);  Pasquale  Cutrupi  (Casa D’Italia);  Jarlene  Rodrigues  Reis  (CEFET); Aymê 

Magno da Silva  (CEJA); Lúcia Navarro  (CEJA); Emygdia Hoelz M. Lyrio  (Clube 29 de 

Junho);  Elizabeth  Maller  (Clube  29  de  Junho);  Eduardo  Murilo  Brito  (COMDEP); 

Marcia  Filgueiras  Kraus  (CPTrans);  Evany  Rita  Noel  Carvalho  (FCTP);    Jonny 

Klemperer (FIRJAN); Marcio Santos e Silva Júnior (Mitra Diocesana); Isabela Verleun 

(Museu  Imperial); Elaine Maria Von Seehausen Lisbôa (Sec. de Educação); Eduardo 

Britto  (Sec.  de  Fazenda);  Lidia  Maria  Grecco  França  (Sec.  de  Meio  Ambiente); 

Rogério  Elmor  (PC&VB);  Lúcia  Fernandes  Ribeiro  (Sec.  de Obras);  Rosemeri  de  S. 

Silva (SICOMÉRCIO); Germano Valente (SIND Petrópolis); Maria das Graças Duvanel 

Rodrigues (UCP).  

AUSENTES  JUSTIFICADOS:  Marisa  Guadalupe  Plum  (IHP);  Carlos  Alberto  Fontes 

(CDL). 

AUSENTES  NÃO  JUSTIFICADOS:  ACEP‐  Associação  Comercial  e  Empresarial  de 

Petrópolis;  26º  BPM‐Batalhão  de  Polícia  Militar;  CEP‐Centro  Excursionista  de 

Petrópolis;  Coordenadoria  de  Comunicação  Social;  ECOTEMA;  Guarda  Civil  de 

Petrópolis;  IBAMA;  Instituto  Itaipava;  IPHAN;  LEBOP;  Sec.  de  Agricultura;  Sec.  de 

Ciência, Tec. e Des. Econômico; Secretaria de Esportes; Secretaria de Planejamento; 

Sec. de Segurança Pública; SENAC; SENAI/CFP; SESC; SESI/CAT; SETRAC; SINDIARTE; 

SINE; UNESA. 

OUVINTES: Máxima Cruz dos Santos (Baiana do Palácio de Cristal); Vereador Thiago 

Galheigo  Damaceno  (Câmara  Municipal  de  Petrópolis);  Nelson  Kuster  (PC&VB); 

Marcelo Florêncio (PC&VB); Flávia Rocha (TvC‐16/Programa Tv Participação); Renata 

Fadel (Assessora de Imprensa da Câmara Municipal de Petrópolis. 

CONVIDADO: Pe. Pedro Paulo de C. Rosa (Reitor‐UCP). 

O Presidente do COMTUR, Sr. Rogério Elmor deu início à reunião às 16h14 min. 

ITEM 1‐ Aprovação da ata da Assembleia anterior: APROVADA. 



ITEM 2‐ Comunicações: 

O Sr. Rogério  leu uma carta do Sr. Eduardo Heinrich, da Pousada Canto do Bosque, 
em Araras, com uma narrativa das dificuldades enfrentadas pelos empreendedores 
locais durante o feriado de Corpus Christi. 
O  Sr.  Rogério  corroborou  as  observações  contidas  na  carta  e  acrescentou  que 
realmente  houve  uma  retenção  no  trânsito  em  toda  a  cidade  durante  o  feriado, 
lamentando a falta de ação mais efetiva das autoridades e também das relacionadas 
à  limpeza  pública.  Acrescentou  que  já  com  seis meses  de  governo municipal,  as 
resoluções das demandas nessas áreas  têm que ser aceleradas, que o esforço dos 
comerciantes do trade é desperdiçado pela falta de ação no setor de infra‐estrutura 
básica; que estamos chegando no período de alta temporada e o básico ainda está 
por  ser  feito;  que  nosso  destino  turístico  está  sendo  prejudicado  e  os  clientes 
maltratados, fazendo que estes não voltem. A Sra. Márcia Kraus (CPTrans) explicou 
que a área referida como de dificuldades no trânsito pelos Srs. Heinrich e Elmor são 
de  responsabilidade  e  atuação  da Guarda  Civil, mas  que  levará  ao  presidente  da 
CPTrans,  Sr.  Gilmar  de  Oliveira  as  observações  feitas  na  reunião.  O  Sr. Marcelo 
Florêncio  (PC&VB)  disse  que  está  sendo  feito  um  levantamento  pela  CPTrans  em 
Itaipava,  com  medições,  mas  o  trânsito  continua  problemático  e  que  houve 
melhoria da iluminação. A Sra. Márcia disse que realmente o limite do trânsito já foi 
atingido na  região  e que  estão  analisando o que de melhor pode  ser  feito. O  Sr. 
Rogério  disse  que  no  momento  precisamos  de  ações  emergenciais  para  a  alta 
temporada. Com  relação  à  limpeza  pública o  Sr.  Eduardo Murilo  (COMDEP)  disse 
que passará os dados informados à presidência, mas que há a necessidade de ajuda 
da população par facilitar o recolhimento do  lixo. Sr. Rogério Elmor entregou cópia 
do  e‐mail do  Sr.  Eduardo Reinisch para  a  Sra. Marcia Kraus  e  Sr.  Eduardo Murilo 
levarem para seus Presidentes, CPTrans e COMDEP respectivamente. 
 

ITEM 3‐ Lançamento dos Festivais de Inverno/24ª Bauernfest 

A Sra. Evany Noel (Diretora de Turismo da FCTP)  informou as  inovações planejadas 

para  a  Bauernfest  2013:  eleição  pela  primeira  vez  de  um  Rei  da  Bauernfest,  no 

mesmo concurso que elegerá a Rainha e duas Princesas; participação da coreógrafa 

Rosa Muller para gerar harmonia nos desfiles; a  introdução de carros temáticos no 

desfile  e  a  decoração  interna  do  Palácio  de  Cristal  contarão  com  a  expertise  do 

cenógrafo Mário Borrielo. O comércio vai ser incentivado a decorar suas lojas, como 

também os hotéis, pousadas e restaurantes. A ideia é que esta participação se torne 

um hábito em todos os eventos importantes da cidade, esperando que no próximo 

ano  essa  ação  tome  um  vulto maior,  já  que  conta  com  o  apoio  do  SICOMÉRCIO, 

ARTE, PC&VB e FIRJAN. A Bauernfest também contará este ano, por orientação do 

Prefeito  Rubens  Bomtempo,  com  a  participação  de  empresas  tradicionais  de 

Petrópolis, nas áreas de alimentação e bebidas, tais como: Pavelka, Casa do Alemão, 



Willemsen,  Katz,  Cervejaria  Cidade  Imperial  e  ACERVA.  Foi  informado  também  a 

realização de três Festivais de  Inverno, em Petrópolis, na alta estação: 13º Festival 

de Inverno de Petrópolis  Dell’Arte, de 5 a 21 de julho, com programação variada e 

uma apresentação no Parque Municipal, em  Itaipava, que utilizará   a estrutura de 

palco montada para a Semana Missionária (20/07); Festival de Inverno do SESC Rio  

SESC, de 13 a 28 de julho, que terá quatro atrações em Itaipava, de 25 a 28 de julho; 

Casa na Serra promovido pelo O GLOBO, com participação da FCTP, de 11 a 14 de 

julho e de 18 a 21 de julho, com atrações culturais, gastronomia e lazer. Ocupando 

os 750 metros quadrados da Arteiro, em Itaipava, o evento contará com um bar na 

entrada,  quiosques  e  atividades  nos  jardins. O  lançamento  dos  festivais  será  em 

Itaipava,  no  Shopping  Vilarejo,  dia  20  de  junho,  às  19h. A  Sra. Maria  das Graças 

Duvanel informou sobre a inauguração de exposição comemorativa dos 60 anos da 

UCP‐1953/2013,  de  31  de maio  a  14  de  junho,  no  campus  B.C.  com mostra  de 

acervo de fotos, mobiliário, etc. 

ITEM 4 – Corredor do Turismo/projetos/ações emergenciais 

O Sr. Rogério Elmor mencionou que as ações do Corredor do Turismo ainda estão 

incipientes,  como  explanado  após  a  leitura  da  carta  do  Sr.  Reinich,  no  ínício  da 

reunião, mas que recebeu uma ligação do prefeito Rubens Bomtempo que disse ter 

boas notícias  sobre o Corredor. Com  relação aos grupos de  trabalho, a Sra. Aymê 

informou que o grupo de Adoção de Espaços Públicos já se reuniu várias vezes e em 

breve  apresentarão  o  trabalho;  a  Sra.  Graça  Duvanel  informou  que  o  grupo  de 

Sensibilização  Turística  se  reunirá  em  julho  para  atualizar  o  projeto;  para  a  

contratação de Assessoria de Comunicação Integrada e Investimento em Marketing 

Digital, a FCTP e o PC&VB estão trabalhando em conjunto e entrevistando empresas 

candidatas  para  promover  a  recuperação  da  imagem  do  destino  e  o 

reposicionamento da marca; os grupos de Promoção do Destino Fora de Temporada 

e de Educação no Trânsito ainda não se reuniram. 

ITEM 5 – Jornada Mundial da Juventude/Semana Missionária 

O Reitor da UCP, Pe. Pedro Paulo Rosa fez uma explanação sobre a JMJ, no Rio de 

Janeiro, de 23 a 28 de julho e sobre a Semana Missionária, que antecede a Jornada, 

envolvendo várias cidades e as capitais, de 16 a 21 de  julho, e a peregrinação dos 

sinais, de 9 a 16 de  julho, com a cruz e o  ícone de Nossa Senhora, oferecidos aos 

jovens pelo Papa João Paulo II, quando do início da primeira Jornada, em 1984, para 

incentivá‐los à evangelização. Foi passado um pequeno vídeo, que pode ser visto no 

site  www.rio2013.com.  Estima‐se  o  número  de  visitantes  no  país  durante  esse 

período,  em  2,5 milhões.  Em  Petrópolis  está  prevista  a  participação  de  seis mil 



jovens estrangeiros durante a Semana Missionária, de 16 a 23 de julho, que visitarão 

os atrativos do Centro Histórico. Esses jovens trocarão  informações sobre a cultura 

de cada país e terão uma experiência de fé partilhada, com foco na espiritualidade e 

na missão caritativa. Depois da partida do Papa, os jovens ficarão por mais dez dias 

viajando pelo Brasil. Nos dias 17,18 e 20 de  julho os  jovens  farão visitas  turísticas 

nos atrativos da cidade, que contarão com o apoio de guias de turismo de Petrópolis 

na recepção contratados pela FCTP e o apoio da CPTrans no trânsito. A Sra. Evany 

Noel informou que a FCTP estará promovendo nos dias 24 e 25 de junho, um curso 

de  capacitação  sobre  atendimento  de  qualidade,  oferta  turística  e  sistema  de 

informação turística dirigido aos voluntários que vão recepcioná‐los na cidade. 

ITEM 6 – Criação do Grupo de Trabalho Turismo Religioso. 

A Sra Evany Noel disse que há a possibilidade de Petrópolis concorrer à verba do 

Ministério de Turismo para projetos de Turismo Religioso, novo segmento turístico 

que  poderá  vir  a  ser  trabalhado.  No  entanto,  Vivian  Leidenfrost,  Consultora  de 

Projetos de Turismo da FCTP e a Sra. Evany Noel, Diretora de Turismo analisaram as 

exigências  e  concluíram  que  para  concorrer  às  verbas  para  serem  aplicadas  em 

espaços de uso público é necessário organizar documentações e desenvolver ações, 

tais como fazer um clipping para registrar atividades e eventos religiosos da região, 

organizar  um Grupo  de  Trabalho  de  Turismo  Religioso  no  COMTUR,  além  de  ter 

material impresso e visual sobre os atrativos e eventos voltados para a religiosidade. 

O Sr. Jonny observou que seria bem‐vindo abrir o Grupo de Trabalho a outros credos 

desde  que  estes  tenham  um  atrativo  religioso.  O  GT  de  Turismo  Religioso  foi 

aprovado  com a  seguinte  composição: CEFET‐ Prof. Frederico Ferreira de Oliveira; 

Mitra Diocesana  ‐ Sr. Marcio Santos e Souza  Júnior, podendo  fazer a  indicação de 

outro membro; AMA‐CH‐ Sra. Cristina Bernardes; UCP‐ representante a definir. 

ITEM 7‐ Nomeação do representante do COMTUR na COOPERLUPUS. 

Para  representantes do COMTUR na COOPERLUPUS  foram aprovados os seguintes 

nomes: Sr.  Jonny Klemperer  (FIRJAN) como  titular e Sr. Bruno Wanderley  (PC&VB) 

como suplente. 

ITEM 8 – Assuntos Gerais 

O Vereador  Thiago Damasceno  explicou  sua  participação  na  realização  dos  Jogos 

Jurídicos em Petrópolis, já que estes suscitaram muita polêmica. Disse que achou o 

evento  interessante quando  foi procurado pela comissão organizadora e que  tudo 

que foi exigido pelas autoridades foi cumprido, inclusive o limite de som, segurança. 

Informou que os  jogos vêm acontecendo no estado desde 2001, crescendo a cada 



ano, com a participação de até 2.500 jovens aliando esporte e festa, sem problemas 

registrados  pelos  órgãos  públicos.  A  Sra.  Cristina  Bernardes  perguntou  sobre  o 

resultado do evento e o Vereador disse que os hotéis  ficaram  lotados,  com 1200 

leitos ocupados e a geração de renda foi da ordem de R$ 20 milhões. Disse ter  ido 

pessoalmente  verificar  o  andamento  do  evento  social  no  Parque  Municipal  de 

Petrópolis em Itaipava e que só constatou problemas com a altura do som na área 

bem próxima ao Parque. O Sr. Marcelo Florêncio disse que, no geral,  tudo correu 

bem, mas que o som alto até 5h foi excessivo. O Vereador Damasceno disse que o 

saldo foi positivo e que  Itaipava tem que ser explorada como um pólo de diversão 

para a  juventude. Acredita que sempre acontecerão  impactos, mas que podem ser 

contornados com planejamento adequado. O Sr. Germano Valente (SindPetrópolis) 

disse  que  o  evento  foi  bom, mas  que melhor  seria  ter  sido  realizado  na  baixa 

estação. A Sra.  Luciana Viveiros  (ABIH) disse que muitos  só podem vir durante os 

feriados e que realmente há sobreposição de eventos. Disse que o som dos eventos 

no Parque Municipal  incomoda muito quem mora nos  lugares mais altos e que a 

Pousada Arcádia teve vários cancelamentos. O Sr. Rogério Elmor disse que o maior 

problema foi que o evento foi divulgado muito em cima da hora e muitas reservas já 

estavam confirmadas. 

Dando continuidade aos Assuntos Gerais, a Sra. Cristina Bernardes perguntou sobre 

o FUMTUR e a Sra. Luciana Viveiros questionou o  fato da Cultura querer ficar com 

5% do orçamento da  FCTP,  com 1% para o  Fundo de Museus  e perguntou  como 

ficaria esta situação já que o Turismo ainda não tem o FUMTUR. Ficou definido que 

será marcada uma reunião do Comitê Gestor para tratar do SISTUR e do FUMTUR. O 

Sr. Rogério comentou a  intenção do prefeito de separar as pastas da Cultura e do 

Turismo e que durante a campanha eleitoral prometeu destinar R$ 1 milhão para a 

criação do FUMTUR. O Sr. Jonny disse que o COMTUR apoiou a construção do COP‐

Centro Olímpico de Petrópolis, projeto do ex‐secretário de Esportes Lancetta, com 

uma empresa portuguesa, pois era um equipamento necessário, e que o Sr. Juvenil 

(FCTP) ficou de contatar o Sr. Lancetta para saber de4 sua viabilidade. A Sra. Luciana 

Viveiros  mencionou  a  existência  de  uma  lei  de  incentivo  ao  esporte.  Sr.  Jonny 

Klemperer  também mencionou o projeto do Centro de Convenções e a Sra. Evany 

informou que a verba captada é  junto ao MTur é para a elaboração de estudos e 

projeto e que quase  foi perdida pela  falta de cumprimento de prazos no governo 

anterior, mas que o Prefeito Rubens Bomtempo conseguiu negociar novos prazos e 

que o Termo de Referência está sendo  finalizado, através de trabalho conjunto da 

Secretaria  de  Planejamento, Obras  e  FCTP  e  que  também  contempla  uma  Arena 

Multiuso que será voltada para competições esportivas e realização de espetáculos. 

A  Sra.  Evany  informou  também  que  já  foi  licitada  a  execução  do  projeto  de 



Sinalização Turística  ‐ Circuito a Pé. Comprometeu‐se a fazer apresentação sobre o 

andamento dos projetos com verba captada junto ao MTur na próxima Assembleia 

do COMTUR, o que foi aprovado por todos. 

A reunião foi encerrada às 18h05. 

 

 

Rogério Elmor                                                                  May‐Lin Falconi da Rocha 

Presidente do COMTUR                                                          Secretária Ad hoc 


